
إن الحمد لله لضمده ونستعينو ونستغفره ونعوذ بالله من شرور أنفسنا ومن سيئات أعمالنا من يهده الله فلا مضل 
)) يا شهد أن لزمدا عبده ورسولو ، لو ومن يضل فلا ىادي لو وأشهد أن لا إلو إلا الله وحده لا شريك لو وأ

)) يا أيها الناس اتقوا ربكم الذي ، أيها الذي آمنوا اتقوا الله حق تقاتو ولا تموتن إلا وأنتم مسلمون ((
خلقكم من نفس واحدة وخلق منها زوجها وبث منهما رجالا كثيرا ونساء واتقوا الله الذي تساءلون بو 

)) يا أيها الذين آمنوا اتقوا الله وقولوا قولا سديدا يصلح لكم   (( والأرحام إن الله كان عليكم رقيبا
، أما بعد ، فإن ختَ الكلام كلام أعمالكم ويغفر لكم ذنوبكم ومن يطع الله ورسولو فقد فاز فوزا عظيما ((

لة وكل الله وختَ الذدي ىدي لزمد صلى الله عليو وسلم ،وشر الأمور لزدثاتها وكل لزدثة بدعة وكل بدعة ضلا
ضلالة في النار ،وبعد فإنو لشا يحسن ذكره في ىذه الدناسبة الدباركة إن شاء الله وىي بناء أخينا غازي على زوجتو 

ىذا البناء الذي نرجو أن يكون فيو ختَ السعادة في الدنيا والآخرة ، ولكن ينبغي أن نذكر بالسنة التي كان عليها 
ا أصحابو تٔثل ىذه الدناسبة الطيبة حيث كانت في الجاىلية يهنئ بعضهم رسول الله صلى الله عليو وسلم ، وعلمه

ولعل جميع  " بالرفاء والبنتُ "بعضا بعبارة لا ختَ فيها في كثتَ من الأحيان وىي قول بعضهم لبعض وقد تزوج 
سود الحاضرين يعلمون أن ىذه العادة قد عادت في عصرنا الحاضر على صفحات الجرائد ، فيكتب بالخط الأ

ثم يعلن عن فلان بأنو عقد عقده على فلانة فيهنئونو بهذه التهنئة الجاىلية التي  " بالرفاء والبنتُ "والأكبر عنوان 
أبطلها رسول الله صلى الله عليو وسلم ، وجاءنا تٓتَ منها كما ىو عادتو عليو الصلاة والسلام وديدنو فما جاءنا 

ضلا عن أنو جاء تٓتَ ما كان في عهد الجاىلية وقد جاء في صحيح مسلم إلا تٓتَ ما جاءت بو الأنبياء من قبل ف
، ) ما من نبي إلا وكان حقا عليو أن يدل أمتو على خير ما يعلمو لهم (عن النبي صلى الله عليو وسلم أنو قال 

ا فعلو الرسول ما من نبي بعثو الله عز وجل إلا وكان حقا واجبا عليو أن يدل أمتو على ختَ ما يعلمو لذم وىذا م
)) صلى الله عليو وسلم اتباعا منو لدن تقدمو من الرسل والأنبياء إعمالا منو وتطبيقا لقول ربنا تبارك وتعالى 

،وأكد ذلك رسول الله صلى الله عليو وسلم في حديث آخر حيث قال فيو عليو الصلاة فبهداىم اقتده ((
تكم بو ،وما تركت شيئا يبعدكم عن الله ويقربكم إلى النار ) ما تركت شيئا يقربكم إلى الله إلا وأمر والسلام 

، فبماذا جاء رسول الله صلى الله عليو وسلم بديل تلك الجاىلية القديدة وىذه الجاىلية العصرية إلا نهيتكم عنو (
و عليو ما ىو البديل ؟ الذي جاء بو سيد الدرسلتُ عليو أفضل الصلاة والسلام الا ىو قول " بالرفاء والبنتُ "
، ىذا الدعاء ىو الذي ينبغي على ) بارك الله لك وبارك عليك وجمع بينكما في خير (الصلاة والسلام 

) بارك الله لك الدسلمتُ جميعا أن يلتزموه وأن يهنئوا أخاىم الدسلم حينما يتزوج بأخت لو مسلمة ، فيقول لو 
و ىذه التبريكة ىو أمر مغمور مهجور عند كثتَ أنا أعلم أن ىذه العادة أ وبارك عليك وجمع بينكما في خير(



من الدسلمتُ إن لم نقل أكثر الدسلمتُ اليوم،وذلك بسبب بعدىم عن تعلم سنة نبيهم من جهة،وابتعادىم عن 
تطبيق ما يعلمون من السنة من جهة أخرى ىذا في الرجال فما بالكم بالنساء ، إنهن أبعد بكثتَ عن أن يتعاطتُ 

) بارك الله لك وبارك عليك مع بعض أن تقول الواحدة لأختها الدسلمة تٔناسبة زواجها ىذه السنة بعضهن 
، فهذا التبريك ىو الذي جاء بو الرسول عليو الصلاة والسلام ،وعلمنا إياه بديل تبريك  وجمع بينكما في خير (

 . " بالرفاء والبنتُ "الجاىلية القديدة والحديثة ألا وىي قولذم 
صلنا إلى التحدث عن مسألة أخرى ، ألا وىي البنون من الدستحب بالنسبة للمسلم والراغب في ىذا الكلام يو 

الزواج أن يبحث عن الزوجة التي يظن أنها ولود ، أقول يظن أنها ولود لأنو لا يدكن القطع بأن الفتاة الفلانية ىي 
ا وجدتها ولضو ذلك من السلالة ذلك ولود ولكن لشكن بالظن الغالب أن يحكم على ذلك بالنظر إلى أبيها وأمه

 ) تزوجوا الودود الولود فإني مباه بكم الأمم يوم القيامة (لأن النبي صلى الله عليو وسلم قد صح عنو أنو قال 
ففي ىذا الحديث حض النبي صلى الله عليو وسلم أمتو على أن يتقصدوا الاقتًان والزواج بالفتاة الولود وقد عرفتم 

الظن التعرف على الفتاة الولود و،وبتُ النبي صلى الله عليو وسلم في ىذا الحديث الصحيح علة  كيف يدكن بغلبة
) فإني مباه ذلك ىو قولو صلى الله عليو وسلم ، في ت٘ام الحديث  ) تزوجوا الودود الولود (أمره الدذكور في قولو 

طعنا بعد ذلك أن ننفذ وأن نتوصل إلى مسألة إذا عرفنا ىذا الحديث النبوي الكريم است بكم الأمم يوم القيامة (
طالدا ابتلي بها كثتَ من الأزواج وىو الذي عرف في العصر الحاضر بتحديد النسل أو بتنظيم النسل، يجب أن 

نعلم أن ىذا التحديد أو التنظيم ىو من الأمور الدخيلة في الإسلام والتي يشجع الدسلمتُ عليها أعداء الإسلام ، 
) فإني مباه د الدسلمتُ لا شك أنو قوة لذم ، ومن أجل ذلك قال عليو السلام في الحديث السابق ذلك لأن توال

) تزوجوا الولود فإذا رزق الدسلم زوجة ولودا فقد حقق بذلك ذاك الأمر النبوي الكريم  بكم الأمم يوم القيامة (
بيل تٖقيق ىذه الرغبة النبوية الكريدة ألا فحينئذ لا ينبغي للمسلم أن يتعاطى من الأسباب ما يقف في س الودود (

وىو تٖديد النسل أو تنظيم النسل، لا يليق بالدسلمتُ أن يغتًوا بتقاليد الكافرين، لاسيما إذا كانوا يصدرون بعض 
تقاليدىم لغاية سياسية يرمون من ورائها إلى تضعيف شوكة الدسلمتُ والذىاب بقوتهم من ذلك ما أرسلوه وأوفدوه 

طرقهم الشتى وزينوا لنا ما سبق ذكره من تٖديد النسل وتنظيمو ، قد يتبتٌ ذلك بعض الشعوب والأمم التي إلينا ب
لا دين لذا، يوجهها إلى صالح دنياىا وأخراىا كالوثنتُ مثلا والذندوس ولضو ذلك والصتُ الشيوعتُ حيث جروا 

عند النساء قد يتبتٌ ىذا الكفار الذين لا دين مدة وسنتُ يتعاطون طريقة قطع النسل بطريقة الربط الدعروف لعرق 
لذم أما الدسلمون فينبغي أن يكونوا بعيدين كل البعد عن أن يتأثروا تٔثل ىذه النظم التي يصدرىا الكفار إلى بعض 
الشعوب الأخرى بسبب تضعيفهم والذىاب بقوتهم وشوكتهم ، لاغرابة أن يتبتٌ ذلك من ليس مسلما لأن غتَ 



جوا من ىذه الحياة الدنيا إلا أن يتمتع فيها كما وصفهم الله عز وجل في كتابو أنهم يتمتعون كما الدسلم لا ير 
تتمتع الأنعام ، الدسلم ليس كذلك إنو يحتِ ليس لذذه الحياة وإنما لحياة أخرى ىي الحياة الأبدية يعيش فيها الدسلم 

سمح الله حياة تعيسة شقية في النار والجحيم إما كما ىو الدرجو بو حياة سعيدة في جنات نعيم أو يعيش لا 
)) ومن معرضتُ عن الاىتداء بشرع الله عز وجل الذي أرسل بو لزمدا صلى الله عليو وسلم ، كما قال عز وجل 

أعرض عن ذكري فإن لو معيشة ضنكا ونحشره يوم القيامة أعمى قال رب لما حشرتني أعمى وقد كنت 
، إن الدسلم حينما يرزقو الله تبارك وتعالى امرأة يتها وكذلك اليوم تنسى ((بصيرا قال كذلك أتتك آياتنا فنس

صالحة ولودا فهذه نعمة من الله عز وجل أرسلها إليو لأنو ستَزق من الأولاد ما يزداد بو تقربا إلى الله تبارك وتعالى 
وإنما ىو ليتقرب بذلك إلى الله عز  لأنو يتزوج ليس للتمتع كما تتمتع الأنعام للتسافد كما تتسافد الحمر والبهائم

) يا معشر الشباب من استطاع منكم الباءة فليتزوج فإنو أغض وجل تٕاوبو تٔثل قولو عليو الصلاة والسلام 
، الرجل الدسلم أو الشاب الدسلم حينما للبصر وأحصن للفرج ومن لم يستطع فعليو بالصوم فإنو لو وجاء (

شرعي وليس اتباعا لذوى النفس فقط ، وأقول ليس اتباعا لذوى النفس فقط لأن يتزوج فإنما يتزوج تنفيذا لحكم 
الدسلم يؤجر على قضائو لشهوتو خلاف الكافر وخلاف الفاجر وذلك ما جاء بو النص الصريح عن النبي صلى 

حابو الله عليو وسلم ، حينما جاء رجل من أصحاب النبي صلى الله عليو وسلم ومن الفقراء جاء رسولا من أص
الفقراء إلى النبي صلى الله عليو وسلم ، ليقول يا رسول الله ذىب أىل الدثور بالأجور يصلون كما نصلي 

) إن لكم بكل ويصومون كما نصوم ويحجون كما لضج ويتصدقون ولا نتصدق قال عليو الصلاة والسلام 
بالمعروف صدقة ونهي  تسبيحة صدقة وبكل تحميدة صدقة وبكل تكبيرة صدقة ويكل تهليلة صدقة وأمر

) وفي الشاىد ىنا قال عليو السلام  عن المنكر صدقة وإصلاح بين اثنين صدقة وفي بضع أحدكم صدقة (
) أياتي أحدنا ، أي وفي لرامعة أحدكم لزوجتو صدقة ، قالوا متعجبتُ يا رسول الله ، بضع أحدكم صدقة (

حرام يكون عليو وزر ؟ قالوا بلى يا رسول الله ، شهوتو ولو عليو أجر ، قال نعم، أليس إذا وضعها في ال
فالدسلم حينما يتزوج لا يقصد فقط قضاء وطره  قال فكذلك إذا وضعها في الحلال كان لو على ذلك أجر (

)) فانكحوا ما طاب لكم من وأداء شهوتو وإنما يقصد أيضا مع ذلك تنفيذ أمر الله عز وجل في مثل قولو تعالى 
) يا معشر الشباب من استطاع منكم ، وقول الرسول عليو السلام السابق الذكر  ورباع (( النساء مثنى وثلاث

، الدسلم أيضا الباءة فليتزوج فإنو أغض للبصر وأحصن للفرج ومن لم يستطع فعليو بالصوم فإنو لو وجاء (
لم تٖقيقا للرغبة النبوية يبتغي من وراء تزوجو شيئا آخر وىو أن يكثر من نسل أمة نبينا لزمد صلى الله عليو وس

كذلك يقصد أنو إذا رزق ولدا أو أولادا أن يعتٍ بتًبيتهم وان يكونوا خلفا   ) تزوجوا الولود الودود (السابقة 



لسلفهم الصالح للوالد الذي قان بتًبية أولاده ، يتًتب لو من الأجر بعد وفاتو كل ما فعلو أولاده من بعده من 
،وقال الرسول صلى الله عليو وسلم تأكيد )) ونكتب ما قدموا وآثارىم ((ك وتعالى الختَ، لذلك قال ربنا تبار 

) إذا مات ابن ، قال عليو السلام )) ونكتب ما قدموا وآثارىم ((لجزء من ىذا الدعتٌ العام في ىذه الآية ،  
الدسلم حينما   فإذا آدم انقطع عملو إلا من ثلاث صدقة جارية أو علم ينتفع بو أو ولد صالح يدعو لو (

يرزق من الأولاد ما شاء الله فتلك نعمة قدمها الله تبارك وتعالى إليو ليقوم بواجب تربية ىؤلاء الأولاد وليأتيو من 
أجورىم من بعد وفاتو إلى يوم القيامة وقد يصاب الدسلم كما ىو الواقع والدشاىد بوفاة ولد لو أو أكثر فتأتيو 

تي أشرنا إليها آنفا ، من ما لو أحياىم الله عز وجل لو وعاشوا بعد وفاتو فجاءه أجورا أخرى غتَ تلك الأجور ال
من حسناتهم دون أن يكون ىو قد فعل ىذه الحسنات ، فالآن الصورة الأخرى إذا أصيب الدسلم بوفاة بعض 

 من مسلمين () ما أولاده ثم صبر على ذلك ورضي بقضاء الله وقدره ضمن لو الجنة، قال عليو الصلاة والسلام 
) يموت لهما ثلاثة من الولد إلا لن تمسو النار إلا تحلة القسم ، قالوا : واثنان يا رسول  -أي زوجتُ  -

، إذا الله ، قال : واثنان ، قال أصحابو عليو الصلاة والسلام : حتى ظننا أننا لو قلنا وواحد لقال وواحد (
ا أن عاش أولاده من بعده جاءتو أجورىم وىو في قبره وإن الدسلم الدتزوج يعيش بتُ حسنتتُ لابد من أحداهم

مات شيئا من ولده في قيد حياتو فقد ضمن لو الله تبارك وتعالى الجنة وأنو لن ت٘سو النار إلا تٖلة القسم، ولا بد 
قول الله ىنا أن نقف قليلا عند ىذه الكلمة إلا تٖلة القسم، ما معتٌ تٖلة القسم يشتَ عليو الصلاة والسلام إلى 

)) وإن منكم إلا ورادىا كان على ربك حتما مقضيا ثم ننجي الذين اتقوا ونذر الظالمين عز وجل في القرآن 
، وإن منكم معشر الإنس والجن إلا واردىا أي داخل النار لابد ولا مناص من ذلك ، لا فرق في فيها جثيا ((

لى ربك حتما مقضيا ثم ننجي الذين اتقوا ونذر )) وإن منكم إلا واردىا كان عذلك بتُ بار ، وشقي كلهم 
، الورود ىن ىو الدرور على جسر جهنم الذي يحيط بو لذيب نار جهنم ، الذين  يدرون الظالمين فيها جثيا ((

على الجسر ، لابد أن تٖيط بهم النار سواء كانوا صالحتُ أو طالحتُ ،ولكن الصالحتُ منهم وىنا الشاىد لا 
أي أن النار في حق الصالحتُ الدارين في جسر جهنم تكون عليهم بردا وسلاما كما كانت على ت٘سهم النار بسوء 

إبراىيم ، فقولو عليو الصلاة والسلام في الحديث السابق  الدرور لكل الثقلتُ الإنس والجن مع فارق ىام جدا أن 
ن منكم إلا واردىا كان على ربك حتما )) وإالأبرار لا ت٘سهم النار إلا لررد الدرور تنفيذا لذذا القسم الإلذي 

، الدتقون يدرون على جهنم ولا يتساقطون فيها تٓلاف مقضيا ثم ننجي الذي اتقوا ونذر الظالمين فيها جثيا ((
الكفار فهم الذين يهوون في جهنم وبئس الدصتَ ، إذا لداذا يسعى الدسلم إلى تقليل نسلو؟ ىذه كرجل غتٍ أنعم 

لى بكثتَ من الدال فهو يضيعو ويحرقو مثل ىذا كمثل ىذا ت٘اما بل الذي يضيع ولده ويقطع الله عليو تبارك وتعا



نسلو أو يقلل نسلو أمره شر من الذي يضيع مالو أو يقلل مالو، فهذه العادة التي بدأ بعض الدسلمتُ اليوم 
بالإسلام ولا تتفق مع عقلية يعتادونها لشا ذكرنا آنفا من تٖديد النسل أو تنظيمو ىذه عادة كافرة لا صلة لذا 

الدسلم الذي يحيا لله ويعيش مع أولاده ليصبحوا عبادا لله عز وجل صالحتُ تكتب أجورىم في صحيفة ليصبحوا 
أبويو إن عاشوا من بعده وإن ماتوا فقد ضمن الله تبارك وتعالى لو الجنة وأن النار لن ت٘سو بسوء وأنو لا يدخلها 

في بالي أن أتٖدث بو إليكم وقد طلبت متٍ تلك الكلمة وإلا فأنا كنت متعبا  إلا تٖلة القسم ىذا ما خطر
وحضرت فقط لتهنئة أخينا ولكن لا ينبغي لنا أن نرد طلبا لأخ كريم لنا ما دمنا لصد إلى ذلك سبيلا، وىذا ما 

 د لله رب العالدتُ .يسره الله لنا ونسأل الله عز وجل أن يعلمنا ما ينفعنا وأن يلهمنا العمل تٔا علمنا والحم
 سؤال نرجو أن تزيدنا حولو إيضاحا وعلما . السائل :
 تفضل . الشيخ :
 بالنسبة لزواج الدتعة ىل لنا  أن ننطلق من عدم تٖريم الرسول صلى الله عليو وسلم لو في عدم تٖريدو ؟ السائل :
م حرم الدتعة وليس لم يحرمها فقد جاء جوابي أن السؤال خطأ من أصلو لأن النبي صلى الله عليو وسل ... الشيخ :

في صحيح البخاري وصحيح مسلم أحاديث عديدة في النهي عن نكاح الدتعة ومن ىذه الأحاديث الصحيحة أن 
، فأظن أن الجواب واضح وأن السؤال ما أدري من أين ) حرم المتعة إلى يوم القيامة (النبي صلى الله عليو وسلم 

 حرم . جاءك في قولك أن الرسول ما
 الشائع عند الناس أن عمر بن الخطاب ىو الذي حرم ىذا الأمر . السائل :
ىذا سؤال لو جوابو أيضا ينبغي أن نتذكر قاعدة ، إذا كان رسول الله صلى الله عليو وسلم لا يحرم شيئا  الشيخ :

و وسلم لا يحرم ولا يحلل إنما ىو من عنده ، لأن الحلال ما أحلو الله، والحرام ما حرمو الله ، والرسول صلى الله علي
مبلغ عن المحلل والمحرم ألا وىو الله تبارك وتعالى ذلك لأن التحليل والتحريم ىو تشريع، والتشريع ليس لأحد من 
البشر أن يشرع للناس شيئا من عند نفسو لأن الدشرع إذا صح  التعبتَ ىو الله وحده لا شريك لو ، ولذلك لصد 

)) أم لهم ن الكريم تندد بالدشركتُ الذين كانوا يحرمون أشياء ويحللون أخرى فقال عز وجل غتَ ما آية في القرآ
)) اتخذوا أحبارىم ورىبانهم أربابا وقال في حق النصارى  شركاء شرعوا لهم من الدين ما لم يأذن بو الله ((

بعض الأصحاب الكرام الذين ، أشكل على ))أربابا من دون الله ((، أشكل ىذا النص القرآني من دون الله ((
كانوا في المجلس الذي تلا فيو الرسول ىذه الآية الكريدة وقد كان من العرب الذين تنصروا في الجاىلية ألا وىو 

)) اتخذوا أحبارىم ورىبانهم أربابا من عدي بن حاتم الطائي ، فلما سمع ىذه الآية يقول في بتٍ دينو النصارى 
لداذا يقول ىذا لأنهلم يفهم الآية كما أراد  ول الله ما اتخذناىم اربابا من دون الله () يا رسقال :  دون الله ((



الله تبارك وتعالى، فهم الآية أربابا يعتٍ خلقوا السموات والأرض مع الله تبارك وتعالى لكن الرسول عليو الصلاة 
) ألستم كنتم إذا يبا بسؤالو إياه والسلام، سرعان ما بتُ لو الدعتٌ الصحيح الذي أطاح بإشكالو فقال لو لر

حرموا لكم حلالا حرمتموه وإذا حللوا لكم حراما حللتموه ؟ قال أما ىذا فقد كان ، فقال عليو السلام 
، أريد أن أقول إذا كان الرسول صلى الله عليو وسلم وىو سيد الناس  فذاك اتخاذكم إياىم أربابا من دون الله (

من دونو من الأنبياء ليس لو أن يحلل أو يحرم وإنما ذلك لله عز وجل ، فهل لأحد دون يوم القيامة تٔا فيهم آدم ف
الرسول عليو السلام أن يحرم ما دام أن الرسول لا يحرم ؟ الجواب الآن لإت٘ام توضيح السؤال إذا حرم الله شيئا 

 شيئا فما ىو موقفنا ؟ لضللو أم لضرمو وبلغنا إياه نبينا صلى الله عليو وسلم فهل لضن لضرمو أم لضللو ؟ إذا حرم الله
؟  لضرمو ، فأنت مثلا قد تنقل عتٍ تقول فلان حرم الدتعة، الأمر بدىي لأن ىذا التحريم لزرم على بلاغ الرسول 

)) والنجم إذا ىوى ما ضل صاحبكم وما غوى وما عليو السلام الذي وصف في القرآن بقولو عز وجل : 
، فإذا لدا حرم عمر الدتعة إنما حرمها بناء على تٖريم الرسول إياىا ، ي يوحى ((ينطق عن الهوى إن ىو إلا وح

ولدا حرمها رسول الله صلى الله عليو وسلم ما حرمها من عند نفسو لأنو ليس لو صفة التحليل والتحريم وإنما ىو 
ريد بهذا أن نلفت النظر من عند ربو تبارك وتعالى ، تٖريم عمر بن الخطاب للمتعة ىو تنفيذ منو لنص شرعي، ن

)) قد أن تٖريم الدتعة ليس فقط بالسنة بل السنة وضحت وبينت تٖريم القرآن لذا، كلنا يقرأ في أول سورة الدؤمنون 
والذين ىم لفروجهم  ...أفلح المؤمنون الذين ىم في صلاتهم خاشعون ، والذين ىم عن اللغو معرضون 

انهم فإنهم غير ملومين فمن ابتغى وراء ذلك فأولئك ىم حافظون إلا على أزواجهم أو ما ملكت أيم
، إذا ربنا عز وجل في ىذه الآية المحكمة قد بتُ أنّ لا سبيل للمسلم لقضاء شهوتو إلا من طريقتُ العادون ((

اثنتُ لا ثالث لذما الزواجوالتسري. الدتعة متعة وليست زواجا ، ولذلك أكد الرسول عليو السلام ما أفادتو ىذه 
لآية من التحريم فعمر كان مبلغا عن الرسول بتحريم الدتعة والرسول كان مبلغا عن الله عز وجل بتحريم الدتعة فعل ا

عمر بتحريم الدتعة لو شبو كبتَ جدا أقول الآن على سبيل المجاز بتشريعو قيام رمضان فإن كثتَا من الناس يتوهمون 
 رمضان وصلاة قيام الليل مع الجماعة في رمضان وىو لم أن عمر بن الخطاب ىو الذي ابتدع بدعة القيام في

يصنع شيئا وإنما أحتِ سنة سنها النبي صلى الله عليو وسلم ، من قبلو حيث ولا أريد أن أطيل الآن إنما قصدت 
التقريب للموضوع لا أريد أن أفصل الكلام على صلاة التًاويح لكتٍ أذكر والذكرى تنفع الدؤمنتُ ، فالرسول 

صلاة القيام في رمضان جماعة ثلاث ليال ثم تركها خشية أن تفرض على الناس ولكنو في الوقت نفسو صلى 
) من صلى صلاة العشاء في رمضان حض الدسلمتُ على صلاة قيام رمضان جماعة فقال عليو الصلاة والسلام 

شاء  مع الجماعة ثم صلى ، إذا صلى صلاة العمع الجماعة ثم قام مع الإمام حتى ينصرف كتب لو قيام ليلة (



صلاة القيام قيام الليل في رمضان مع الإمام ، كأنو قام الليل كلو، فلو لم يكن في السنة إلا ىذا الحديث الصريح 
في شرعية صلاة القيام مع الإمام في رمضان ففعل ذلك عمر بن الخطاب فهو لم يأت بشيء من عنده ، فكيف 

ض على صلاة القيام مع الإمام فعلو لذا عليو السلام ثلاثة أيام من رمضان وقد انضم إلى ىذا القول النبوي بالح
فإذا عمر أحتِ ىذه السنة ولم يشرعها من عنده كذلك عمر حرم الدتعة اتباعا لنبيو ولم يحرمها من عند نفسو ولعل 

 في ىذا جوابا لدا سبق . تفضل .
 للرجال فقط أم على الرجال والنساء على سؤال عن إفشاء السلام ، ىل إفشاء السلام مقيد السائل :
 عمومو ؟
 أظن أنك تعتٍ بسؤالك أن يسلم الرجال على النساء . الشيخ :
 نعم والعكس . السائل :
وأن يسلم النساء بعضهم على الرجال ، ولا تعتٍ في سؤالك بالطبع أن يسلم النساء بعضهن على  الشيخ :

سلم إذا مر بشابة مسلمة يقول لذا السلام عليكم، ويكون ختَهما من بعض، فتعتٍ في جملة ما تعتٍ أن الشاب الد
ىذا  ...الاثنتُ الذي يبدأ الآخر بالسلام ، فإذا ىي لقيت شابا فتبادره بالسلام، قبل الشاب ويصتَ في مسابقة 

كن بها من مضمون السؤال بالطبع فأقول لا بد قبل أن أقول يجوز أولا يجوز، أن أذكر بقاعدة ىامة جدا ليتم
طالب العلم، من التفقو في الدين، ىذه القاعدة ىي أنّ النصوص العامة التي جاءت في السنة فينبغي تطبيقها 

على النحو الذي طبقت أو طبق ذلك الحديث في عهد النبي صلى الله عليو وسلم، ولا ينبغي أن نأخذ من 
م مثلا من عادتي أن أذكره لبعض أخواني في الحديث معتٌ جديدا لم يجر عليو عمل السلف الأول، أنا أضرب لك

مثل ىذه الدناسبة ، كل الدصلتُ الذين أنعم الله عليهم ، بأن يؤدوا فرائضهم في مساجد الدسلمتُ حينما يأتون 
الدسجد يدخل الواحد منهم، ويصلي السنة القبلية وحده وتٕد الدسجد فيو العشرات من الدسلمتُ واحد ىنا 

وواحد ينهض إلى آخره أعتٍ يصلون فرادى لا يصلون جماعة ، فلو أن واحدا من ىؤلاء  وواحد ىنا واحد يركع
) يد قال للجماعة تعالوا نصلي جماعة أحسن من أن نصلي متفرقتُ ، تعالوا لنصلي جماعة وقد قال عليو السلام 

قولو صلى الله عليو حديث صحيح ، بل قال ما ىو أصرح من ذلك  تٔثل ىذه الدناسبة وىو  الله على الجماعة (
وصلاة الثلاثة أزكى من صلاة الرجلتُ وىكذا ، كلما   ) صلاة الرجل مع الرجل أزكى من صلاتو وحده (وسلم 

كثر العدد كثر الأجر، فلو أن قائلا استدل على ما أراده الرسول عليو السلام ، الجواب لا فهذه القاعدة يدخل 
ء كثتَة بعض ىذه الأجزاء التي تؤخذ من عموم النص لم يجر عمل تٖتها مئات الدسائل وىي كل نص يتضمن أجزا

السلف عليو ، فلا يجوز العمل بو، وىو الابتداع في الدين وبسبب غفلة جماىتَ الدسلمتُ في القرون الدتأخرة عن 



ما ىذه القاعدة الذامة أحدثوا في الدين من البدع ما أضاعوا بها كثتَا من السنن مصداقا لقول بعض السلف 
) كل بدعة ضلالة أحدثت بدعة إلا وأميتت سنة، أي شخص منكم سواء كان مقتنعا بعموم قولو عليو السلام 

، فالبدعة تنقسم إلى أقسام خمسة سواء كان أي واحد الآن من الحاضرين يقول بأن وكل ضلالة في النار (
بدعة أنا آتيو تْجة من دليل عام  الحديث على عمومو أو من العام الدخصوص ، فقد يأتي بأي بدعة يراىا ىو

،كل بدعة موجودة اليوم الا ما ندر لذا دليل عام  فلماذا ننكر ىذه البدع ، لأن السلف لم يعملوا بتلك البدع ، 
ومعتٌ ذلك أن السلف لم يفهموا أن ىذه الجزئيات التي نفهم أنها تدخل في النص العام ، ما فهم السلف أنها 

ذلك لم يعملوا بهذا الجزء ،مثالو صلاة السنن مع الجماعة، مثالو سلام الشباب على تدخل في النص  العام ل
فما دام أنو لم يجر العمل بذلك فلا يجوز أن نعمل لضن بو، لذلك قال العلماء لا يجوز السلام على  ...الشابات 

نئذ يسلم عليها لداذا لأن الدرأة الشابة وإنما إذا كانت امرأة مسنة عجوز وأحلى أن تكون عجوزا شمطاء ، فحي
امتناع السلف عن إلقاء السلام على النساء عموما وفيهن الشابات ىو من باب سد الذريعة ، ومثل ما قال 

 شاعر مصر قديدة 
 " نظرة فابتسامة فسلام فكلام فموعد فلقاء "

الشاب على الشابة فمن باب سد الذريعة قطع الشارع الحكيم دابر الافتتان، فما سمح بإلقاء السلام من  
 وبالعكس ، لعلي أجبتك على سؤالك .

 بارك الله فيك . السائل :
 وعليكم السلام ورحمة الله وبركاتو أىلا أبا لطفي . الشيخ :
رجل من الدسلمتُ يطرق الباب على بيت من الدسلمتُ ، فتطرق الباب فتسأل الزوجة من في الباب ،  السائل :

 فلان، فهل ىذا مشروع أيضا ؟فيقول لذا السلام عليكم أنا 
 ىذا مشروع لأن ىذا ما فيو فتنة . الشيخ :
 جزاك الله ختَا . السائل :
 وإياك . الشيخ :
 ما حكم السارق يأخذ الولد من مال أبيو دون علم أبيو أو العكس  . السائل :
ا أخذ الوالد من مال ولده إذا أما أخذ الولد من مال أبيو دون علم الأب فلا يجوز ، فهو حرام عليو ، أم الشيخ :

، إذا كان الوالد تْاجة لدال ولده ) أنت ومالك لأبيك (كان لزتاجا إليو فيجوز ، لقولو عليو الصلاة والسلام 
) أطيب الكسب كسب الرجل من عمل يده وإن أولادكم أخذه لأنو كما قال عليو السلام في حديث آخر 



 ده دون إذنو ، فهو جائز ولا عكس .، فإذا أخذ الوالد من مال ولمن كسبكم (
 ىل يجوز للرجال الضرب على الدف ؟ السائل :
 لا . الشيخ :
 وىل ىناك مناسبات أخرى غتَ الزواج يضرب بها على الدف في الإسلام ؟ السائل :
بكر في العيد فقط ، ليس ىناك إلا الزواج والعيد ولذلك أنكر الرسول عليو الصلاة والسلام على أبي  الشيخ :

الصديق ، حينما دخل أبو بكر على النبي صلى الله عليو وسلم في يوم عيد وىو مسجى أي مغطى ، وعنده 
جاريتان تغنيان تضربان عليو بدف ، دخل أبو بكر الصديق ، ولدا سمع الضرب على الدف في بيت النبوة قال 

ستنكاري ، فرفع الرسول عليو السلام أمزمار الشيطان في بيت رسول الله صلى الله عليو وسلم فالاستفهام للا
، لذلك قال العلماء يجوز الضرب على الدف ) دعهما يا أبا بكر فإن لكل قوم عيدا وىذا عيدنا (رأسو وقال 

وكذلك في العيد لحديث   ) فصل ما بين النكاح والسفاح الضرب على الدف (في الزواج لقولو عليو السلام 
كر كان معذورا في إنكاره على الجاريتتُ لضربهما على الدف، لأنو ىو الأصل أبي بكر الصديق ،ذلك لأن أبا ب

أي أن الضرب على الدف ىو من الدلاىي التي يحرم تعاطيها أبد الدىر ىكذا تفيد النصوص العامة في الشريعة 
لم تٖريم الإسلامية وقد كان أبو بكر الصديق رضي الله عنو ، تعلم من الرسول عليو السلام في جملة ما تع

الدلاىي، ولذلك لدا دخل على النبي صلى الله عليو وسلم وسمع الجاريتتُ تضربان بالدف ، استعمل العلم السابق 
أن ىذا من الدلاىي التي حرمها الرسول لكنو كان بعد ما علم أبو بكر الصديق أن الشارع الحكيم استثتٌ من 

رس بل وفي يوم العيد ، لم يكن أبو بكر الصديق قد علم ذلك الدلاىي المحرمة ، أبد الدىر الدف ، ليس فقط بالع
لزاطة تّلد من وجو واحد وليس عليو القطعة النحاسية الددورة حيث تعطي نغمة زيادة على طبيعة  ...من قبل 

 الضرب على ىذا الدف ىذا ىو فقط ليس أكثر .
 ؟ امرأة نذرت إذا ابنها لصح في التوجيهي أن تضرب على الدف السائل :
ىذا نذر معصية لقد أكدنا آنفا بأن الضرب على الدف حرام أبد الدىر إلا تٔناسبة العرس والعيد فهذه  الشيخ :

) من نذر أن يطيع الله التي نذرت أن تضرب على الدف تٔناسبة ما ، ىذا نذر معصية وقد قال عليو السلام 
لرسول عليو السلام أمر لن يتحقق أبدا بعد وفاتو ، نعم وقع في زمن افليطعو ومن نذر أن يعصي الله فلا يعصو (

عليو السلام ذلك أن امرأة جاءت إلى النبي صلى الله عليو وسلم بعد أن جاء منتظرا على أعدائو في بعض الدعارك 
، وىذا نص يجب  ) فافعلي (قال  " إني نذرت أنك إذا رجعت سالدا أن أضرب بتُ يديك بالدف "، قالت : 

ة أمرين اثنتُ ، الأمر الأول عظمة الرسول عليو السلام والكفار ىذا فيو حفظ للدين وىذا لا أن يفهم تٔلاحظ



يتحقق بالنسبة لغتَه أبدا والشيء الثاني أن للنبي صلى الله عليو وسلم خصوصيات لا يشاركو فيها أحد من الناس 
لدف تٔناسبة فرح لو قياسا على ما أبدا ، فلا ينبغي أن يتوىم متوىم أنو يجوز لإنسان أن ينذر الضرب على ا

فعلتو الدرأة مع النبي صلى الله عليو وسلم، لأن ىذا قياس كما يقول الفقهاء قياس مع الفارق ، أو كما يقول 
بعضهم من باب قياس الحدادين على الدلائكة فأين رسول الله صلى الله عليو وسلم الذي نذرت إذا عاد سالدا 

اد سالدا ، بينما ىنا ما في عاد سالدا إنما لصح في الامتحان وما قيمة ىذا الامتحان وأين من بعده حتى قيل إن ع
لشكن السقوط فيو ختَ لو ، بعض الامتحانات تكون ىكذا فإذا لا يجوز الوفاء تٔثل ىذا النذر إطلاقا . لعلكم 

 بلغتهم .
 نعم . السائل :
 وجاىزون إن شاء الله . الشيخ :
 سؤال من بعض الإخوة ، أنو بالنسبة لبعض الزوايا من الصوفيتُ يضربون على الدف ما بعرف لكن في السائل :

 ويستعملون الشيش أي نعم ما ىو الحكم في ىذه الدسألة ؟
علم حكم الضرب على الدف من كلامنا السابق ، لكننا الآن نزيد شيئا الضرب على الدف كلهو من  الشيخ :

إدخال ىذا الحرام في العبادة في الذكر لله عز وجل ، فهذا حرام لا يجوز  الدلاىي حرام لكن أشد من ىذا الحرام
لأن الإتيان بالدعصية معصية ، لكن أشد من ىذه الدعصية التقرب إلى الله بها، فهؤلاء الصوفيون أو الطرقيون الذين 

متى علم الناس في " يرقصون في الذكر ويضربون عليو بالدف بل بالطبل ىذا يصدق فيهم قول بعض أىل العلم  
 ديننا بأن الغناء سنة تتبع

 وأن يأكل الدرء أكل الحمار ويرقص في الجمع حتى يقع 
 وقالوا سكرنا تْب الإلو وما أسكر القوم إلا القصع 
 كذلك البهائم يرقصها ريها والشبع 
 فيا للعقول ويا للنهي إلا منكر منكم للبدع  

 يع "تهان مساجدنا بالسماع وتكرم مثل ذاك الب
 وكما قال آخر  

 " أيا جيل ابتدع شر جيل لقد جئتم بأمر مستحيل
 أفي القرآن قال لكم الإلو كلوا مثل البهائم وارقصوا لي ؟ " 
حاشا ، إذا الضرب على الدف أو الطبل في الذكر ىذا أشد تٖريدا من الضرب على الدف في اللهو، لأنهم  



))اتخذوا دينهم  خذوا دينهم لهوا ولعبا وغرتهم الحياة الدنيا (()) اتيصدق فيهم قول ربنا عز وجل في كتابو 
 )) وما كان صلاتهم عند البيت إلا مكاء وتصدية ((وقال تبارك وتعالى في حق الدشركتُ ما الآية  لهوا ولعبا ((

ون ىذا ، ما كانت صلاتهم عبادتهم لله عند البيت الحرام إلا مكاء صفتَا وأنتم ترون الشباب الآن كيف يصفر 
إرث ورثو الكفار بعضهم من بعض وكان الدشركون في عهد الجاىلية في بيت الله الحرام يتقربون إلى الله بالصفتَ 

ىكذا اليوم يفعل بعض الدسلمتُ لشن عرفتم ذم  )) وما كان صلاتهم عند البيت إلا مكاء وتصدية ((والتصفيق 
تى أفتى بلغ  بعضهم بأن الدكان الذي يذكر فيو ىؤلاء فقهاء الدسلمتُ لذم، وإنكارىم عليهم أشد الإنكار ح

الرقصة الأكلة يجب أن يحرث لأنو تلون أتي فيو تٔعصية الله عز وجل ذلك الذكر الذي زعموا أنو ذكر وإنما ىو لذو 
أما الضرب بالشيش فهذه مصيبة الدصائب ، أن يكون ىناك الدئات الألوف من الدسلمتُ يتوهمون أيضا ىذا 

للنفس ىو معجزة ىو كرامة لذؤلاء الناس الذين يزعمون أنهم على شيء من الدين وليسوا على شيء لأن  الإيذاء
الدين ىو اتباع ما كان عليو الرسول عليو السلام، ولم يكن رسول الله صلى الله عليو وسلم ولا  أصحابو الكرام 

تي أسمعتكم إياىا، فهنا حرامان اجتمعا عند يذكرون الله بهذه الصفة التي عرفتم شيئا منها من تلك الأشعار ال
ىؤلاء الضرب على الدف في الذكر وضرب ىؤلاء الناس لأنفسهم بالشيش وىذا إيذاء للنفس يقتًن بو تضليل 

للمسلمتُ ، وإيهامهم أن ىذه كرامة والحقيقة أنها ليست كرامة بل ىي إىانة ، ثم ىي ت٘رين يستطيعو أفجر 
يستطيع أن يفعل ذلك الكافر ، الكافر الذي لا يؤمن بالله ورسولو لداذا لأنو ت٘رين  الفاجرين أن يفعل فعلهم ،

رياضة وأنتم لعلكم جميعا سمعتم بعض غرائب الذندوس والوثنتُ الذين يدفن أحدىم على مرأى من شهود بل 
ىذا الوثتٍ وأطباء فحاصتُ حضروا خصيصا كيف يدفن ىذا في الأرض ثم يخرج حيا من أين يتنفس ؟ ىل معتٌ 

لأنو عاش تٖت التًاب أياما ليس ساعات ثم خرج حيا، ىذا من أولياء الله الكبار ؟حاشا لله ىذه ت٘ارين ورياضة 
لضن لو مشينا على  ...والرياضة تأتي بعجائب الأمورانتم مثلا ترون حوادث كثتَة وكثتَة جدا حبل لشدود على 

امة ليس لذا علاقة بالكرامة أبدا، ىذا ىو التمرن ويشتًك جسر ضيق ننقلب وىو يدشي على الحبل ايش ىذه كر 
فيو الصالح والطالح والدؤمن والكافر ، وعلماء الدسلمتُ قديدا وحديثا لذم تٕارب مع ىؤلاء الناس ، الذين لا 

 يعرفون من دينهم سوى ىذه التمارين التي اعتادوىا ثم يضللون الناس بها  مع أن العلماء يقولون 
 شخصا قد يطتَ   وفوق ماء البحر قد يستَ " إذا رأيت

 . ولم يقف على حدود الشرع    فإنو مستدرج وبدعي " 
 لداذا قالوا ؟

قالوا لأن ىناك خوارق العادات تنقسم إلى ثلاثة أقسام ، معجزة كرامة استدراج ، الدعجزة من النبي والكرامة من 



تحدث عن الدعجزات فهي في الكتاب والسنة ما شاء الله  الولي والاستدراج من الكافر والدنافق  لستم تْاجة لن
)) كلما دخل عليها زكريا كثتَة والكرامات ايضا كرامات الأولياء الصادقتُ الصالحتُ فهي والحمد لله كثتَة 

، ىذه كرامة لدريم عليها السلام ، وىنا كتب مؤلفة في ىذا الصدد ومن أحسنها  المحراب وجد عندىا رزقا ((
 تيمية رحمو الله ما اسمو ؟ نعمكتاب ابن 

 ... السائل :
 ذكرونا باسمو يا جماعة  الشيخ :
 ... السائل :
لا ، الخلاصة اما الحديث الذي ينبغي أن نتحدث عنو ىو الاستدراج ، لقد جاء في أحاديث كثتَة  الشيخ :

، يقول للأرض  انبتي نباتك وصحيحة بل ومتواترة أن الدجال الأكبر في آخر الزمان يقول للسماء أمطري فتمطر 
، أخرجي كنوزك فتخرج وتتبعو ، يقطع الرجل قسمتُ بالسيف ثم يعيده  " الأرض الخربة "فتنبت ، يقول للخرابة 

حيا، ىل ىذه كرامات ، ىذه خوارق عادات يجريها الله على ىذا الدجال الأكبر الذي حدثنا عنو رسول الله 
، فهو  ىذا لق آدم والساعة فتنة أكبر من فتنة المسيح الدجال () ما بين خصلى الله عليو وسلم فقال 

الدسيح الدجال يأتي بهذه الخوارق خوارق العادات ، فإذا الخارق للعادة ما يدل على الصلاح أبدا، الصلاح ىو 
 العمل الصالح ، لذلك قال الشاعر السابق

 إذا رأيت شخصا قد يطتَ يطتَ" "
 ار يطتَون وسبقونا بالطتَان .بدون أجنحة ليس بالطائرة الكف

 " إذا رأيت شخصا يطتَ وفوق ماء البحر قد يستَ "
 " ولم يقف عند حدود الشرع، فإنو مستدرج وبدعي "

فهؤلاء الذين يضربون أنفسهم بالشيش ىذه ت٘ارين ومن أكبر الأدلة على ذلك أنك إذا قلت لأحدىم ىات أنا 
ىو صاحب كرامة فعلا خليو كرامتو لأي شخص يضربو في أي ضربك موس صغتَ يقول لك لا لداذا إذا كان 

مكان ، يقول لا لداذا لأنو ىو ليس متمرنا يضرب حالو ىنا في الصدر في القلب ولا ىنا ولا ىنا وإنما ىنا ، حيث 
 العظم حيث اللحم ، ليس حيث الأعصاب وحيث العظام .

الدجالتُ من أشهرىم شيخ الإسلام ابن تيمية رحمو  قلت آنفا لعلماء الدسلمتُ على مر الزمان تٕارب مع ىؤلاء
الله الذي تٖدى شيخ الرفاعيتُ في زمانو والدعروف بالبطائحتُ الذي كان يتظاىر بأنو يدخل النار ولا يحتًق ، 

فتحداىم ووصل خبر التحدي إلى أمتَ دمشق يومئذ فاستدعى شيخ الطريق وشيخ الإسلام ابن تيمية حتى يرى  



وماذا يفعلان بالنهاية، فتكلم شيخ الإسلام تٔا عنده من علم وإن ىؤلاء من أشرار الخلق من كيف يتجادلان 
شرار الخلق وأنهم لا علم ولا تقوى ولا صلاح وإنما يدجلون الناس بأمور يشتًك في فعلها الصالح والطالح والدؤمن 

وثيابهم كذلك ، فيدخلون التنور ولا  " إن ىؤلاء يدىنون أبدانهم تٔادة خاصةوالكافر وقال في جملة ما قال : 
تٖرقهم النار ،وأنا أتٖداىم بشرط واحد ، تأمر يا حضرة الأمتَ أن يخلعوا ىذه الثياب وتأتيهم ثياب غسيل من 

عندك وتأمرىم أن يغسلوا بالداء والخل أبدانهم ، ثم يلبسون ىذه الثياب البياض وأدخل أنا حينذاك معهم التنور ، 
فلما انكشف الأمر لذلك الدجال ، إيش نكص على عقبيو، حوادث كثتَة وكثتَة  هو الكاذب"فمن احتًق منا ف

. 
لعل من الدفيد أن أذكر لكم بسيط قصة ، قصة بسيطة جدا وقعت لي أنا ، وأنا العبد الفقتَ ، كنت سافرت إلى 

ن إخواننا الأصدقاء ، حلب من دمشق في سبيل الدعوة ألقينا الدرس وانفض الناس ويبقى عادة اربعة خمسة م
تأخر معهم شخص ما رأيتو البتة قبل تلك الساعة، جالس ىناك بعيدا عتٍ وبطنو كبتَ وما ىو بالبدين لضيف مع 
ذلك كرشتو ىكذا كبتَة، قلت لو أيو ىذا ؟ قال ىذه الرحمانية ، أنا أول مرة أسمع كلمة الرحمانية ىناك في حلب، 

الشيش ،قلت أنت جئت بو لداذا، أنا أعرف ، قال حتى تروا كراماتنا قلت لو  قلت إيش يعتٍ الرحمانية؟ قال يعتٍ
الأمر سهل، كنت أحمل يومئذ موسى ذي نصلتُ ، كل نصل ىكذا طولو صغتَ لأجل براية القلم قلت لو إذا 

يدي ، أضربك بهذه الدوسى بيدي ، فقال بيدي ، يعتٍ ىو يضرب حالو بالدوسى التي أعطيو إياه بيده ، قلت لا ب
قال بيدي ، فالناس بدأوا يفرجون على ىذه الكلمة التي تتكرر من الفريقتُ أنا أقول بيدي وىو يقول بيدي ، 

بيدي بيديبيدي وبطبيعة الحال أنا أصبر منو أولا لزق وثانيا مضى علي ما شاء الله من سنتُ أنا أدعو الناس 
طلع منو آخر كلمة ما الفرق، أنا أقول لو بيدي وىو يقول أشكالا وألوانا إلى دين الله الحق ، فكلّ وملّ ولذلك 

بيدي بيديبيدي ، بعد ىذا ملّ وكلّ وقال إيش الفرق؟ قلت لو ما دام ما فيو فرق فبيدي، فبهت الذي ضل 
،وحوّل الدوضوع رأسا وىذا من تٕهيلهم ونادى صاحب الدار واسمو كان أبو أحمد ، أي نعم، وقال يا أبا أحمد 

، تقولون أنتم منقل الفحم ، فهمت أنا ما يريد ، قلت أنا يا أبا أحمد لا تأتي بالدنقل ىات الكبريتة ،  ىات الدنقل
سبحان الله كان ىو من الصوفية يعتادوا يحطون حطة بيضاء دون عقال ، فجاء بالكبريت أشعلت الكبريت  ...

عتٍ خرس ولا كلمة ولا يحكي ولا كلمة و قمت إليو ، قلت لو ارجع عن دعواك بالباطل ولا بعدك مسكتُ وجم ي
وأنا أتقدم إليو خطوة، خطوة حتى اقتًبت منو فعلا وضعت الكبريت في الغضاضة الحطة حقو وبدأت تلتهب ثم 
أخذت ىكذا فحركتها خشية أن يزداد الشرر عملتها ىكذا صارت فتحة ىكذا قلت اذىب عند شيوخكم قل 

 لذم ىذه كرامات السلفيتُ .



 لي يا شيخ العشاء .نص السائل :
 طيب نصلي الآن . الشيخ :

ىذه نصيحة من الشيخ لزمد ناصر الدين الألباني عبر الذاتف لفتاةمن جماعة الحبشي التي تفاجأت وأظهرت  ...
 النكتَ عند رؤيتها لكتاب من كتب الشيخ ناصر .

مي مع ىذه الحقيقة الواقعية التي لا يجب أن تعلمي أننا في الزمان الأختَ وآخر الزمان ويجب أن تعل ... الشيخ :
شك فيها إنسان يجب أن تعلمي معها حقيقة أخرى وىي أننا في زمان تفرق الدسلمون فيو، تفرقا شيء منو ورثوه 

، عن التفرق السابق، وشيء منو تفرقوا فيو في ىذا الزمن اللاحق ، مصداقا لقولو عليو الصلاة والسلام في حديث 
افترقت اليهود على إحدى وسبعين فرقة والنصارى على اثنتين وسبعين فرقة ) صحيح معروف، أولو 

وستفترق امتي على ثلاث وسبعين فرقة، كلها في النار إلا واحدة، قالوا من ىي يا رسول الله ، قال ىي ما 
لفرقة فأرجوا أن تقفي معي عند ىذه الكلمة ، وىي أن النبي صلى الله عليو وسلم وصف ا أنا عليو وأصحابي (

الناجية التي ىي فرقة واحدة ، من ثلاث وسبعتُ فرقة كلها في النار إلا ىذه الفرقة الناجية ، وقطع النبي صلى الله 
عليو وسلم بأنها التي تكون على ما كان عليو الرسول صلى الله عليو وسلم ليس ىذا فقط بل أضاف إلى ذلك 

الله عليو وسلم وحدىا ىو الكافي وىو الذدي والنور ولكن قولو وأصحابي ، ولاشك أن التمسك بسنة النبي صلى 
ما دام أن بيننا وبتُ النبي صلى الله عليو وسلم اربع عشر قرنا ، وىناك الفرق الكثتَة التي أشار إليها الرسول عليو 

يو السلام في الحديث السابق فيجب على الدسلم فوق اعتًافو أو تعرفو على السنة أن يتعرف على ما كان عل
ذلك لأن أصحاب الرسول عليو السلام   ) ىي التي ما أنا عليو واصحابي (الصحابة ولذلك قال عليو السلام 

تلقوا البيان منو للشريعة من فمو غضا طريا ، أما لضن فبيننا وبينو عليو السلام وسائط كثتَة، وىذه الوسائط من 
ز الاحتجاج بها لشا لا يجوز وجد علم اسمو علم الحديث ، أجل ت٘ييز ما يجوز التمسك بها لشا لا يجوز ، أو ما يجو 

واسم علم التجريح والتعديل ، ولذلك فإذا ما أردنا أن نعرف ما كان عليو الرسول عليو السلام فنحن نعرفو من 
طريق علماء الحديث، الذين يسندوننا بالنبي صلى الله عليو وسلم ، وما كان عليو أصحابو الكرام ، بعد ىذه 

قدمة الوجيزة ، نأتي إلى ذلك الدثال الذي حدثنا بو أخونا أبو أحمد جزاه الله ختَا، وىي حديث الجارية الثابتفي  الد
فأنت  ) أين الله ، فقالت : في السماء (كتب السنة الصحيحة أن النبي صلى الله عليو و سلم سأل الجارية 

سول عليو السلام من القول من الجارية أنّ الله عز وجل في تبعا للشيخ عبد الله الذرري ، تنكرون ىذا الذي أقره الر 
)) أأمنتم السماء علما أن ما قالتو الجارية ىو ما نص عليو ربنا عز وجل في القرآن الكريم في قولو في سورة تبارك 

من في السماء أن يخسف بكم الأرض فإذا ىي تمور أم أمنتم من في السماء أن يرسل عليكم حاصبا 



، وأنا اعلم أن ىناك تأويلات لدثل ىذه الآية تصدر من مثل الحبشي وغتَه، وىنا أقول كيف نذير ((  فستعلمون
عليك أن تعودي في فهم الكتاب والسنة إلى الصحابة الذي جعلهم الرسول عليو السلام دليلا على أنّ من 

علمت بواسطة كتب الحبشي أو غتَه  ت٘سك تٔا كانوا عليو تبعا ، للرسول عليو السلام فهو من الفرقةالناجية، فهل
أن أحدا من السلف أنكر ىذا الذي أنكره الحبشي من القول تٔثل ما قالت الجارية أن الله عز وجل في السماء ثم 

من أنكر أن الله في السماء فهو سيكون أحد شيئتُ لا ثالث لذما الشيء الأول : أنو تٖت السماء وىذا كفر 
الله في الوجود كلو كما يقول بو الدعتزلة بو قديدا صراحة ومن تشبو بهم حديثا ضمنا  صريح بواح وإما أن يقول إن

وىذا  " الله موجود في كل الوجود "وليس صراحة حيث يقولون تٔناسبة  وبغتَ مناسبة الله موجود في كل مكان 
ولون لا خالق ولا لسلوق إنما ىو الكفر لأنو يعتٍ القول بوحدة الوجود التي يقول بها غلاة الصوفية، وىم الذي يق

ىو شيء واحد ، كما يقول بعض غلاتهم كل ما تراه في عينك فهو الله ، ويقول آخر لدا عبد المجوس النار ؟ ما 
عبدوا إلا الواحد القهار ، ذلك لأنهم يعتقدون قول الطبائعيتُ والدىريتُ  أنو ليس ىناك خالق متميز بصفاتو عن 

، عن الكافرين )) إن يهلكنا إلا الدىر ((الدىر، وىذا ما صرح بو القرآن الكريم الدخلوقات ما ىو إلا ىذا 
الأولتُ ، فلذلك فنفي القول بأن الله في السماء الدصرح بو في القرآن وحديث الجارية وغتَه يلزم ىؤلاء النفاة أن 

ا أو ىذا فهو الكفر ، أما حينما يقولوا  إن الله تٖت السماء أو أن يقولوا إن الله في كل مكان ،وسواء قالوا ىذ
يقول الدسلم ، إن الله على العرش استوى ، استواء يليق تّلالو وكمالو ، ىذا الاستواء والعلو الذي يسبح الله بو 

حينما يسجد متواضعا لربو فيقول سبحان ربي الأعلى سبحان ربي الأعلى ، ما الذي ينبغي على الدسلم أن يفكر 
ربي الأعلى إذا لم يؤمن بانو حقيقة أن الله على العرش استوى ؟ وإنما آمن بأنو معو في وأن يفسر قولو سبحان 

، استوى ، استوى )) الرحمن على العرش استوى ((الأرض أو تٖت السماء بينما الله كما ىو عقيدة السلف 
تعالى فوق العرش بذاتو وىو بائن " الله تبارك و استواء يليق تّلالو ويفسر عبد الله بن الدبارك ىذا الاستواء بقولو : 

فالله لا تغيب عليو غائبة في الأرض ولا في السماء ، ولكنو على العرش استوى ،  من خلقو ، وىو معهم بعلمو "
ىذه الكلمة خلاصتها أنو يجب على كل مسلم ، أن يتفهم الإسلام على ما كان عليو الرسول عليو السلام 

و الحبشي من عنده، وىا أنت الآن أمام تٕربة ، فإذا الحبشي أو غتَه قال كلمة وأصحابو الكرام وليس على ما يقول
عن أحد من الصحابة فضلا عن حديث عن رسول الله صلى الله عليو وسلم أن الله ليس فوق العرش لا يجدون 

ؤمنتُ والسلام شيئا إلا ما يسمى بعلم الكلام وعلم الكلام ىو مزلة الأقدام ىذه نصيحة وذكرى والذكرى تنفع الد
 عليكم .

 أبو ليلى : الله يجزيك ختَا يا أستاذي وبارك فيكم والسلام عليكم ورحمة الله وبركاتو .



 أىلا وعليكم السلام . الشيخ :
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 أبو ليلى : كيف حالك أستاذنا .

 الحمد لله تٓتَ وأنت . الشيخ :
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 آمتُ . : الشيخ
أبو ليلى : أستاذي عندي بعض من إخواننا في السوق طبعا منهم من يعمل في بعض المحلات ومنهم من ىم 
أصحاب المحلات ، كان البعض منهم يذىب لصلاة الجماعة لكن من مدة يصلي في لزلو فكنا قد ذكرنا لذم 

دلة لذم، والآن لضب أن نسمع كلمة عن أهمية صلاة الجماعة وىي ختَ من الصلاة في المحل وقد ذكرنا بعض الأ
 صلاة الجماعة وحول من يتخلف عنها وما يكون عليها عقوبة من الله عز وجل اتفضل استاذنا .

أيوه يجب على كل مسلم أن يعلم أن صلاة الجماعة لا تكون مقبولة عند الله تبارك وتعالى إلا إذا  الشيخ :
)) وأقيموا ك لأن الله عز وجل حينما قال في القرآن الكريم صلاىا مع جماعة الدسلمتُ في مساجدىم وذل

)) والآية تقول  )) واركعوا مع الراكعين ((، لم يكتف بذلك بل عطف على قولو أقيموا الصلاة فقال الصلاة ((
ء ، فكما أنو لا يجوز للمسلم أن يقتصر وأن يكتفي بأدا وأقيموا الصلاة وآتوا الزكاة واركعوا مع الراكعين ((

الصلاة عن الزكاة إذا كان غنيا كما لا يجوز لذذا الا يزكي مكتفيا تٔا يصلي كذلك لا يجوز لذذا الذي لا يصلي في 
داره أو في حانوتو أو في أي مكان آخر وإنما يجب عليو أن يصلي في الدسجد مع إخوانو الدسلمتُ ، ىذا صريح 

، أي مع جماعة الراكعتُ الدصلتُ  في  كعوا مع الراكعين (()) وأقيموا الصلاة وآتوا الزكاة وار والقرآن الكريم 
الدساجد ، ىذا شيء ، وشيء ثان قد أمر النبي صلى الله عليو وسلم أمرا لا ىوادة ولا تساىل فيو  كل مسلم 



سليم غتَ مريض أن يصلي في الدسجد ، وىدده بأنو إذا تٗلف عن الدسجد حرق عليو بيتو  كما جاء في صحيح 
) لقد وصحيح مسلم من حديث أبي ىريرة رضي الله عنو قال قال رسول الله صلى الله عليو وسلم البخاري 

ىممت أن آمر رجلا فيصلي في الناس ثم آمر رجالا فيحطب حطبا ثم أخالف إلى أناس يدعون الصلاة 
 مع الجماعة فأحرق عليهم بيوتهم والذي نفس محمد بيده لو يعلم أحدىم أن في المسجد مرماتين

وإنما لم يحرق الرسول عليو السلام بيوت أولئك الدتخلفتُ عن حضور  حسنتين لشهدىا أي صلاة العشاء (
صلاة الجماعة في الدسجد لأنو يوجد في البيوت من لا يجب عليهم صلاة الجماعة كالأطفال الصغار بل والنساء 

السلام بتحريقهم ولم ينفذ ما ىم عليو لوجود الكبار وإن صلاة النساء في بيوتهن ختَ لذن ، لذذا السبب ىمّ عليو 
الدانع وىو وجود من لا تٕب عليو الصلاة في الدسجد النساء والأطفال الصغار ولو لم يكن ىناك في تعيتَ وتعييب 

ىؤلاء الدتخلفتُ عن مساجد الدسلمتُ إلا أنهم يتشبهون بالنساء اللاتي يصلتُ في البيوت وليس في الدساجد 
وشنارا فكيف وقد ىم النبي صلى الله عليو وسلم بتحريق بيوت ىؤلاء الدتخلفتُ ولذلك جاء في  لكفى بهم عارا

" كنا نعد الدتخلفتُ عن صلاة الجماعة أنو لا صحيح مسلم، عن عبد الله بن مسعود رضي الله عنو أنو قال : 
بهم على الدنيا وإهمالذم الاىتمام والحقيقة أنّ جشع الدسلمتُ اليوم وتكاليتخلف عنها إلا منافق معلوم النفاق "

بأمور الشريعة ، ىو السبب الذي يحمل ىؤلاء الناس في أن لا يصلوا في الدساجد وأن يقنعوا في الصلاة في 
حوانيتهم ودكاكينهم والواقع  أن ىذا غفلة كبتَة جدا عن كون كل مسلم يؤمن بأن الرزق مقسوم فهم ينسون أو 

) ياأيها الرزق من الله تٔعصية الله وقد قال عليو السلام وبو أختم ىذا الكلام  يتناسون ىذه الحقيقة فيطلبون
الناس إن أحدا لن يموت حتى يستكمل رزقو وأجلو فأجملوا في الطلب فإن ما عند الله لا ينال في الحرام 

 والسلام عليكم ورحمة الله وبركاتو . (
 أبو ليلى : جزاك الله ختَا .

 وأنت كذلك  الشيخ :
 بو ليلى : السلام عليكم ورحمة الله وبركاتوأ

 السلام عليكم ورحمة الله وبركاتو. الشيخ :
 


